

HERR DES RASENS

LORD OF THE GRASS

Pascal Guyot und sein Team pflegen die Grashalme auf dem Berner Golfplatz Moossee von Kopf bis Wurzel. Dafür braucht es nicht viel mehr als Wasser, Luft – und Liebe.
Pascal Guyot and his team maintain the grass from tip to root at the Moossee golf course in the canton of Bern. Doing so requires not much more than water, air – and a lot of love.

STEPHANIE HESS (text)



Wie gehts den Halmen? Head Greenkeeper Pascal Guyot kontrolliert den Zustand des Bodens regelmässig. Watching the grass grow; head greenkeeper Pascal Guyot regularly checks the condition of the soil.



Wie der perfekte Golfgras entsteht? Indem man vorausdenkt. Das fängt bereits beim Bau des Platzes an. Die Hügel werden aus Sand- und Humusschichten aufgebaut, denn so können Halme tief wurzeln – und werden besonders widerstandsfähig. Auf unserem

Golfplatz spriest speziell gezüchtetes Flechtstrausgrass, so wie auf den meisten mitteleuropäischen Courses. Es ist trittfest, hitzeresistent und hält es aus, wenn man ihm jeden Tag den Kopf abschneidet. Denn es gilt: Je kürzer der Rasen, desto schneller rollt der Ball.

Der Golfplatz Moossee umfasst mehr als 150 Fussballfelder, also 110 Hektaren. Aber nur zwei davon sind Greens – die Flächen um die Ziellöcher, wo wir die Halme auf die verlangten 3,5 Millimeter stutzen. Dafür ist ein Grossteil meiner 13 Mitarbeiter täglich voller Passion im Einsatz: mit grossen Mähern, kleinen Maschinen oder Handschneidern. Das stete Mähen belastet die Pflanzen, weshalb wir die Greens besonders intensiv pflegen. Pflegen, ja, das heisst auch Düngen. Wir müssen uns oft deswegen rechtfertigen, aber ein solch beanspruchter Rasen braucht nun mal Nährstoffe. Überdies kommen wir heute mit der Hälfte der Menge aus, die wir noch vor 15 Jahren auf den Rasen sprühten. Und wir arbeiten immer häufiger mit ökologischen Mitteln, beispielsweise Meeralgengranulat.

Daneben lebt der Rasen von Wasser und Luft. Damit diese Nährstoffe zur Wurzel kommen, schneiden wir die zugewachsene Erdschicht mit speziellen vertikalen Schneideeinheiten frei, das nennt man Vertikutieren. Zusätzlich aerifizieren wir: Wir rollen mit Maschinen über den Rasen, die Löcher in die Erde stanzen – so gelangen das Wasser und die Luft zu den Wurzeln.

Ich spiele selbst Golf. So überprüfe ich die Anlage und komme mit anderen Spielern ins Gespräch, das ist mir wichtig. Damit angefangen habe ich vor 20 Jahren, als ich in den Schweizer Bergen als Skilehrer arbeitete. In den Sommermonaten verbrachte ich meine Zeit auf dem Golfplatz, so kam ich zum Greenkeeping. Ich absolvierte die Ausbildung in Deutschland. Ob künftig auch hierzulande ein Lehrgang angeboten werden kann, prüft der Greenkeeper-Verband der Schweiz aktuell mit Bildungszentren.

Wir Greenkeeper sind nicht nur für einen schönen Rasen verantwortlich. Wir sorgen auch dafür, dass der ganze Golfplatz ökologisch gedeiht. Wir bauen Altholzhaufen, pflegen die Teiche und Bäche entsprechend, damit hier auch Libellen, Vögel und Igel ein Zuhause finden. Regelmässig überprüfen Experten unseren Artbestand auf dem Platz. Ob mein eigener Rasen ebenso gepflegt ist wie der Golfplatz? Ich teile den Garten mit anderen Mietern. Als ich einzog, stellte ich klar: Ich will nicht auch noch in meiner Freizeit Pflanzenpflege betreiben. Also blüht er jetzt ganz naturbelassen vor sich hin.»

Das Golfgepäck fliegt gratis mit Golf bags fly for free

Edelweiss ist die Airline für Golfer. Alle Ferenziele bieten tolle Golfplätze. Das Golfgepäck (bis 23 kg) kann auf dem gesamten Streckennetz gratis aufgegeben werden.
flyedelweiss.com/golf

Edelweiss is the airline for golfers. All of its holiday destinations have terrific golf courses. Golf baggage (up to 23 kg) can be checked for free over the entire route network.
flyedelweiss.com/golfholidays



Auf und neben dem Platz: Die Aufgaben eines Greenkeepers sind vielfältig. On and around the course: a greenkeeper's job is multifaceted.



How does one attain the perfect golf green? By planning ahead. This starts right with the construction. The hills are built from layers of sand and earth, so that the grass can form deep roots and will be especially robust. On our golf course we use specially

cultivated creeping bentgrass, as do most Central European courses. It's crush-resistant, heat-resistant and can hold up to daily mowing. Because the shorter the grass, the faster the ball rolls.

The Moossee golf course is larger than 150 football pitches, about 110 hectares. But only two of those are greens – the areas around the holes, where we cut the grass to the required 3.5 millimetres. This is what the majority of my 13 employees do every day, with dedication, using large mowers, small machines or hand-held clippers. The constant mowing stresses the plants, so the greens get especially intensive maintenance. Maintenance, in this case, also means fertiliser. We often have to defend doing this, but such a stressed lawn needs nutrients. Today we can get away with using half of what we would spray on the grass 15 years ago. And we're working more and more with ecological methods, for example, seaweed granules.

Beyond that, the grass lives on water and air. To help these nutrients reach the roots, we cut the accrued soil away with special vertical trimmers – this is called scarifying. We also aerate: we roll over the grass with machines that punch holes in the earth – this brings water and air to the roots.

I play golf myself. So I inspect the grounds and talk to other players; that's important to me. I began playing 20 years ago, when I was working as a ski instructor in the Swiss mountains. In the summer months I was spending my free time on the golf course, and that's how I came to greenkeeping. I trained in Germany – Switzerland's greenkeeper association is currently working with training centres to determine if a course can also be offered here in this country in future.

We greenkeepers are not only responsible for keeping beautiful lawns. We also have to see that the entire golf course is thriving from an ecological perspective. We lay piles of old wood, and tend to the ponds and streams accordingly so that the dragonflies, birds and hedgehogs also have a home. Specialists come to the course and check on our species populations regularly.

Is my own lawn maintained as well as the golf course? I share my garden with other tenants. When I moved in, I made it clear that I don't want to care for plants in my leisure time as well. So now it blooms completely naturally all by itself.»

Golfpark Moossee, Lyssstrasse 50, 3053 Münchenbuchsee,
Tel. +41 58 568 40 00, www.golfparks.ch/moossee